
Schulverband Heroldsbach 

Niederschrift über die öffentliche Sitzung 

3. Schulverbandssitzung 
 
Sitzungsort: Rathaus Heroldsbach - Sitzungssaal- 

 
am: 08.11.2023 

 
Beginn: 18:00 Uhr 
 
Ende: 18:33 Uhr 
 
Zahl der Mitglieder: 5 Mitglieder, davon anwesend 5 
 

 
Anwesend:  
 

Schulverbandsvorsitzender 
Herr Benedikt Graf von Bentzel   

Stellvertretender Vorsitzender 
Herr Bernd Ruppert   

Mitglieder des Schulverbandes 
Frau Julia Brütting   
Frau Inge Piroth   
Frau Dr. Annedore Strnad   

Gast 
Frau Diane Dirmeier   
Frau Kathrin Nißlein, Landschaftsarchitektin 
& Stadtplanerin  

 

Frau stv. Schulleitung Christine Norwood   
Frau Elternbeirat Grundschule Heroldsbach 
Kathrin Schmitt  

 

Verwaltung 
Herr Kämmerer Daniel Buder   
 
 
Entschuldigt:  
 
 
 
Verbandsvorsitzender Benedikt Graf von Bentzel erklärte die Sitzung um 18:00 Uhr für 
eröffnet. Er stellte fest, dass sämtliche Mitglieder ordnungsgemäß geladen wurden und der 
Schulverband nach Art. 47 Abs. 2 und 3 GO beschlussfähig ist. 
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Er begrüßte alle Anwesenden zur heutigen Sitzung. 
 
 

Öffentlicher Teil 

1. Genehmigung der Niederschrift vom 04.07.2023 
 

Beschluss: 

Abstimmung: 5 : 0 
 
 
 

2. Informationen des Verbandsvorsitzenden 
 

Der Verbandsvorsitzende informierte das Gremium über folgende Themen: 
 

- Zwischenzeitlich wurden im Rahmen der von der Verbandsversammlung 
beschlossenen Ermächtigung 21 PC-Arbeitsplätze (PC und Bildschirm) für den IT-
Raum angeschafft. Der Vergabebeschluss von ca. 18.500 € wurde mit einer 
Auftragssumme von 12.669,93 € deutlich unterschritten. Hinzu kommen nun noch 
Dienstleistungskosten für die Einrichtung. 

 
- Die von der Verbandsversammlung beschlossene Kooperation und Beauftragung 

eines Dienstleisters ab 01.01.2024 zur Einrichtung einer Stelle für die 
Jugendsozialarbeit kann bis auf Weiteres nicht umgesetzt werden, da die 
Zustimmung des ausschlaggebenden Jugendhilfeausschusses des Landkreises 
Forchheim aufgrund fehlender finanzieller Mittel des Freistaats Bayern noch nicht 
erfolgen konnte. Die Angelegenheit wird alsbald möglich weiter vorangebracht. 

 
- Zur weiteren Planung der Mensa wurden die notwendigen Fachplaner beauftragt. Es 

finden zurzeit entsprechende Planungsabstimmungen statt. Voraussichtlich werden 
die Ergebnisse im 1. Quartal 2024 der Verbandsversammlung zur Beratung und zum 
Beschluss der weiteren Vorgehensweise vorgestellt. 

 
 
Beschluss: 

 

3. Bekanntgabe nichtöffentlicher Beschlüsse gem. § 9 GeschO-SV 
 

In der nichtöffentlichen Schulverbandssitzung am 04.07.2023 wurde folgender Beschluss 
gefasst, für welchen der Grund der Geheimhaltung inzwischen weggefallen ist und demnach 
gemäß § 22 Abs. 3 der Geschäftsordnung (GeschO) der Öffentlichkeit bekanntgemacht wird: 
 
Für alle in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse gilt, dass persönlich Beteiligte 
jeweils zum entsprechenden Tagesordnungspunkt nicht anwesend waren und demnach 
nicht mit abstimmten. 
 
 
Prüfung der Jahresrechnung 2022 
 
Beschluss: 

Folgender Beschluss wird durch die Schulverbandsversammlung gefasst: 
 

a) Die örtliche Prüfung der Jahresrechnung 2022 wird gemäß Art. 102 und Art. 103 GO 
als ausreichend anerkannt. 
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b) Die im Haushaltsjahr 2022 angefallenen überplanmäßigen und außerplanmäßigen 
Ausgaben werden, soweit sie erheblich sind und die Genehmigung nicht schon in 
früheren Beschlüssen erfolgt ist, gemäß Art. 66 GO hiermit nachträglich genehmigt. 

c) Die Feststellung der Jahresrechnung 2022 kann gemäß Art. 102 Abs. 3 GO durch die 
Schulverbandsversammlung beschlossen werden. 

d) Der Jahresrechnung 2022 des Schulverbandes Heroldsbach kann mit dem durch die 
Verbandsversammlung festgestellten Ergebnis Entlastung erteilt werden. 

 
Abstimmung: 5 : 0 

 
 
Beschluss: 

Abstimmung: 5 : 0 
 
 
 

4. Vorstellung und Vergabe Grundschulpausenhof 
 

In der Verbandsversammlung am 04.07.2023 wurden verschiedene Varianten zur 
Umgestaltung des Grundschulpausenhof vorgestellt. Da die Kosten mit 272.000 € bis 
300.000 € - ohne Planungskosten – deutlich über den veranschlagten Kosten lagen, sollten 
günstigere Varianten erarbeitet werden, mit einem Zielwert von ca. 200.000 € inkl. 
Planungskosten. 
 
In der Zwischenzeit wurden gemeinsam mit der beauftragten Landschaftsarchitektin Kathrin 
Nißlein weitere Varianten erarbeitet mit der o. g. Maßgabe der Kosten. Die Varianten wurden 
mit Herrn Rektor Peter Walter abgestimmt und in Einklang mit den Wünschen der Schule 
eine finale Variante ausgearbeitet. 
 
Die Kosten für die jetzt vorgestellte Variante liegen nach Kostenberechnung bei 
207.373,86 €/brutto inkl. Planungskosten. Der Kostenrahmen von 200.000 €, könnte durch 
den Wegfall des Klettergerüstes oder des Sonnensegels und Gerätehaus erreicht werden. 
 
Im weiteren Vorgehen soll die Ausschreibung noch in diesem Jahr erstellt, geprüft und im 
Januar versendet werden. Die Arbeiten sollen im Juli 2024 begonnen werden. 
 
Die geänderte Planung wurde durch die beauftragte Landschaftsarchitektin Kathrin Nißlein 
dem Gremium vorgestellt. 
 
Beschluss: 

Die Verbandsversammlung beschließt die vorgestellte und angepasste Planung. Eine 
entsprechende Ausschreibung der Maßnahme soll durchgeführt werden. Weiterhin 
ermächtigt die Verbandsversammlung den Verbandsvorsitzenden zur Vergabe an den 
wirtschaftlichsten Bieter mit der Kostenberechnung von 207.400 €. Als Leitprodukt werden 
die Produkte der Firma Westfalia oder Ähnliche festgelegt. 
 
 

Abstimmung: 5 : 0 
 
 
 

5. Feststellung der Jahresrechnung 2022 
 

Die Jahresrechnung 2022 wurde am 04.07.2023 durch die Schulverbandsversammlung 
geprüft und ist durch die Schulverbandsversammlung festzustellen. Die 
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Schulverbandsversammlung nimmt den Bericht des Verbandsvorsitzenden zur Kenntnis und 
beschließt die Feststellung der Jahresrechnung 2022 mit folgenden Abschlusszahlen: 
 

Die Jahresrechnung 2022 schließt wie folgt ab: 
 

Feststellung des Soll-Ergebnisses 
 

 
 
Beschluss: 

a) Die durch die Schulverbandsversammlung erfolgte Prüfung der Jahresrechnung 2022 
wird im Sinne von Art. 102 und 103 GO als ausreichend anerkannt. 

Einnahmenseite 
Verwaltungs-

haushalt 
Vermögens-

haushalt 
Gesamthaus-

halt 

 € € € 

Summe Soll-Einnahmen 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

+ Neue 
Haushaltseinnahmereste 

   

./. Abgang alter 
Haushaltseinnahmereste 

   

./. Abgang alter 
Kasseneinnahmereste 

0,00 0,00 0,00 

Summe bereinigte Soll-
Einnahmen 

654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

    

Ausgabenseite    

Summe Soll-Ausgaben 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

+ Neue 
Haushaltsausgabereste 

   

./. Abgang alter 
Haushaltsausgabereste 

   

./. Abgang alter 
Kassenausgabereste 

   

Summe bereinigte Soll-
Ausgaben 

654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

    

Etwaiger Unterschied    

bereinigte Soll-Einnahmen 
minus bereinigte Soll-
Ausgaben 

   

1. Darin enthalten: 
Zuführung zum 
Vermögenshaushalt 

137.665,23 0,00 137.665,23 

2. Darin enthalten: 
Überschuss nach § 79  
Abs. 3 Satz 3 KommHV-K 

0,00 
 

365.346,37 365.346,37 

Feststellung des 
Ist-Ergebnisses 

   

Ist-Einnahmen 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

Ist-Ausgaben 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

Ist-Überschuss/Ist-
Fehlbetrag 

      0,00 0,00 0,00 
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b) Die im Haushaltsjahr 2022 angefallenen überplanmäßigen und außerplanmäßigen 
Ausgaben werden, soweit sie erheblich sind und die Genehmigung nicht schon in 
früheren Beschlüssen erfolgt ist, gem. Art. 66 GO hiermit nachträglich genehmigt. 

c) Die in der Anlage zur Jahresrechnung aufgeführten Erlässe und Niederschlagungen 
werden ebenfalls, soweit die Genehmigung nicht schon in früheren Beschlüssen 
erfolgt ist, nachträglich genehmigt. 

d) Die Jahresrechnung 2022 wird gem. Art. 102 Abs. 3 GO festgestellt. 
 
 

Abstimmung: 5 : 0 
 
 
 

6. Entlastung der Jahresrechnung 2022 
 

Die Entlastung der Jahresrechnung 2022 erfolgt mit folgenden Abschlusszahlen: 
 

Die Jahresrechnung 2022 schließt wie folgt ab: 

 

Feststellung des Soll-Ergebnisses 
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Beschluss: 

Zur Jahresrechnung 2022 des Schulverbandes Heroldsbach wird mit dem durch die 
Verbandsversammlung festgestellten Ergebnis gem. Art. 40 Abs. 1 KommZG i. V. m. Art. 
102 Abs. 3 GO Entlastung erteilt. 
 
Der Verbandsvorsitzende nahm wegen persönlicher Beteiligung nicht an der Abstimmung 
teil. 
 

Abstimmung: 4 : 0 
 

Einnahmenseite 
Verwaltungs-

haushalt 
Vermögens-

haushalt 
Gesamthaus-

halt 

 € € € 

Summe Soll-Einnahmen 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

+ Neue 
Haushaltseinnahmereste 

   

./. Abgang alter 
Haushaltseinnahmereste 

   

./. Abgang alter 
Kasseneinnahmereste 

0,00 0,00 0,00 

Summe bereinigte Soll-
Einnahmen 

654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

    

Ausgabenseite    

Summe Soll-Ausgaben 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

+ Neue 
Haushaltsausgabereste 

   

./. Abgang alter 
Haushaltsausgabereste 

   

./. Abgang alter 
Kassenausgabereste 

   

Summe bereinigte Soll-
Ausgaben 

654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

    

Etwaiger Unterschied    

bereinigte Soll-Einnahmen 
minus bereinigte Soll-
Ausgaben 

   

1. Darin enthalten: 
Zuführung zum 
Vermögenshaushalt 

137.665,23 0,00 137.665,23 

2. Darin enthalten: 
Überschuss nach § 79  
Abs. 3 Satz 3 KommHV-K 

0,00 
 

365.346,37 365.346,37 

    

Feststellung des 
Ist-Ergebnisses 

   

Ist-Einnahmen 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

Ist-Ausgaben 654.678,94 526.490,87 1.181.169,81 

Ist-Überschuss/Ist-
Fehlbetrag 

      0,00 0,00 0,00 
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7. Wünsche und Anfragen 
 

Beschluss: 

Die Konrektorin Diane Dirmeier stellte kurz die gegenwärtige Situation an der Grund- und 
Mittelschule dar und ging kurz auf die Frage der Verbandsrätin Dr. Annedore Strnad über die 
aktuelle politische Diskussion ein. 
 
Der stellvertretende Verbandsvorsitzende Bernd Ruppert erkundigte sich über die Situation 
der Busverbindung zur Gemeinde Hausen. Nach Auskunft der anwesenden Schulleitung gibt 
es keine negative Rückmeldung aus der Elternschaft. 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorlagen verabschiedete der Verbandsvorsitzende 
die Anwesenden um 18.33 Uhr und wünschte allen einen guten Nachhauseweg. 
 
 
 
 
 
 
 
Benedikt Graf von Bentzel 
Verbandsvorsitzender 

Kämmerer Daniel Buder 
Protokoll 

 


